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En la Casa Consistorial del M. I. Ayuntamiento de Auritz/Burguete siendo las 19,00 horas 
del día 12 de diciembre de 2024, se reunió el Ayuntamiento al objeto de celebrar sesión 
ordinaria con la asistencia de los Sras./es. Concejalas/es, Dª. Ana Azanza Burusco, D. José 
Irigaray Gil, Dª. Andrea Juandeaburre Serna y D. Eder Martínez de Miguel, bajo la 
presidencia del alcalde D. Unai Irigaray Osés, actuando como Secretaria de la Corporación 
Doña Marisol Ezcurra Irure. 

1.- APROBACIÓN DEL ACTA DE SESIÓN DE 8 DE OCTUBRE DE 2024 
La Corporación acuerda por unanimidad, aprobar el acta de sesión de 8 de octubre de 2024. 
 
2.- CONOCIMIENTO DE RESOLUCIONES DE ALCALDÍA EMITIDAS DESDE 5 
DE OCTUBRE HASTA EL 10 DE DICIEMBRE DE 2024. 
Informa el alcalde Sr. Irigaray Oses, del contenido de las Resoluciones de Alcaldía desde 
el 5 de octubre hasta el 10 de diciembre de 2024, que constan en el expediente de la sesión, 
dándose los miembros de la Corporación por enterados. 

3.- APROBACIÓN PRESIÓN FISCAL 2025. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Osés que propone mantener los mismos tipos que 
están vigentes salvo en el de la contribución territorial que propone incrementarlo en 
cumplimiento del acuerdo de 18 de diciembre de 2020 aplicando una subida de 0,02% del 
tipo de gravamen hasta alcanzar el 0,25%, tipo de gravamen mínimo exigido por la ley, y 
por tanto, el tipo de gravamen de la contribución territorial pasa del 0,23 al 0,25 que es el 
que exige que se implante la normativa actual, culminando este ejercicio el incremento 
paulatino que se ha llevado estos últimos años. 
Estando de acuerdo con la propuesta del alcalde Sr. Irigaray Oses, la Corporación acuerda 
por unanimidad la presión fiscal para 2025 en los siguientes términos. 
1. Fijar el 0,25% el tipo de gravamen para la exacción de la contribución territorial (rústica 
y urbana). 
2. Fijar el 3 por ciento, sobre el presupuesto de ejecución material el tipo de gravamen del 
impuesto sobre Construcciones, Instalaciones y Obras (tarifa mínima 30,00 euros). 
3. Impuesto actividades económicas: en el presente año se exenciona de su pago a los 
sujetos pasivos con ingresos inferiores a 1.000.000,00 euros. Sujetos obligados: aplicar el 
1,4 
4. Respecto al impuesto sobre el incremento del valor de los terrenos de naturaleza urbana, 
aplicar los porcentajes máximos establecidos en el artículo 175 de la Ley Foral 2/1995, 
fijando el tipo de gravamen en el 8,5. 
5. Impuesto sobre vehículos de tracción mecánica: las tarifas establecidas por el Gobierno 
de Navarra. 
6. Fijar una tasa de 30,00 euros por lote de leña de hogar. 
7. Eliminar al resto de las exacciones tributarias municipales la aplicación del IPC. 
El presente acuerdo entrará en vigor el día uno de enero del año 2025. 
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4.-APROBACIÓN MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 2024.   
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Osés que expone la necesidad de aprobar la 
modificación que consta en el expediente de la sesión en virtud de unos incrementos en el 
coste del personal de la Mancomunidad de Servicios Sociales Auñamendi y que tratándose 
de un tema jurídico da la palabra a la Secretaria de la Corporación para que explique la 
motivación de la modificación propuesta. 
Toma la palabra la Secretaria que informa de la reclamación que el personal funcionario, 
de la Mancomunidad de Servicios Sociales Auñamendi, que anteriormente tenían la 
condición de contratado laboral, ha interpuesto, demandando la consolidación de los 
trienios no reconocidos.  Explica que en este proceso las personas trabajadoras pasaron de 
percibir el complemento de antigüedad cada tres años, tal y como lo tenían reconocido, a 
pasar a percibirlo cada cinco años y en una cuantía inferior a la que ya venían cobrando, tal 
y como recoge el Texto Refundido del Estatuto del Personal de las Administraciones 
Públicas de Navarra.  La Sala de lo Contencioso-administrativo del Tribunal Superior de 
Justicia de Navarra, en junio de 2024, dictó varias sentencias del reconocimiento de dicho 
abono para el personal que pasó de tener un régimen laboral a un régimen funcionarial en 
la administración local de Navarra, siguiendo la doctrina del Tribunal Supremo. Y por ello, 
estando en su derecho se les debe abonar con retroactividad esas diferencias generadas. 
Tras lo cual, la Corporación por unanimidad aprobar la siguiente modificación 
presupuestaria. 

EXPEDIENTE DE HABILITACIÓN DE SUPLMENTOS DE CREDITO DEL 
PRESUPUESTO GENERAL ÚNICO PARA EL EJERCICIO DE 2024, CUYO 
RESUMEN ES EL SIGUIENTE: 

1ª.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 
 
PARTIDA DENOMINACION IMPORTE 
2311 4630000 MANCOMUNIDAD AUÑAMENDI 6.283,35 

 
TOTAL MODIFICACIONES 6.283,35 

 
 

FUENTES DE FINANCIACIÓN 
 
PARTIDA DENOMINACION IMPORTE 
87000 GASTOS GENERALES Y POR LA 

EXISTENCIA DE RECURSOS 
AFECTADOS 

6.283,35 

  
 

 
 

 
TOTAL FUENTES DE FINANCIACIÓN 6.283,35 
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Todo esto se realiza en virtud de lo dispuesto por los artículos 212 y siguientes de la Ley 
Foral 2/1995 de las Haciendas Locales de Navarra. 
De conformidad con el artículo 276 de la Ley Foral 6/1990 de 2 de Julio de la 
Administración Local de Navarra, estos Expedientes quedan expuestos al público por 
espacio de 15 días hábiles en Secretaría Municipal, al objeto de que pueda ser examinado 
por quien lo desee y, en su caso, presentar las reclamaciones que se estimen pertinentes. 
Si no se formularan reclamaciones, este Expediente así aprobado se considerará definitivo 
y cumplido el trámite de publicación del resumen del mismo. 
 
5. RATIFICACIÓN ENMIENDA PRESUPUESTOS GENERALES DE NAVARRA 
2025. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses, informando de la sucesión de los 
acontecimientos que han llevado a la enmienda que se propone ratificar. 
Explica cómo se propuso en principio para la enmienda la reconstrucción del tejado de la 
casa de los Maestros para su posterior reconversión en vivienda de alquiler social con un 
presupuesto de 150.000 €. La propuesta fue aceptada por los grupos parlamentarios de 
Geroa Bai, EH Bildu y Contigo/Zurekin con un acuerdo en que los dos primeros grupos 
ponían 70.000 € cada uno y el resto el tercer grupo. Sin embargo, Geroa Bai puso en 
principio 7.600 € y Contigo/Zurekin no aportó nada con lo cual se estaba en una situación 
inviable, aunque Geroa Bai ha incrementado su aportación hasta 20.000 € y ha comunicado 
que le resulta imposible en este ejercicio aumentar la cantidad, por lo que sigue siendo 
inviable la reforma del tejado debido a la falta de fondos por el Ayuntamiento. No obstante, 
los grupos ven necesario acometer esa obra para un desarrollo del Pirineo y un freno a la 
despoblación por lo que a futuro se estudiará su financiación. 
En esta situación se propuso por EH Bildu presentar un proyecto que se adecue a la partida 
existente presentando para ello una enmienda “in voce” y teniendo en cuenta que la reforma 
y aislamiento del bar del Frontón, de titularidad municipal tiene difícil encaje en 
convocatorias como el PDR se propuso ese proyecto para la enmienda aportando 90.000 
con los fondos de la enmienda y 5.000 a cargo de las arcas municipales. 
La Corporación acuerda por unanimidad presentar el proyecto de remodelación y mejora 
de eficiencia energética del bar del Frontón a los presupuestos generales de Navarra de 
2025. 
 
6.- APROBACIÓN PROYECTO Y SOLICITUD AYUDA PDR. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses que expone que el próximo año se celebran 
500 años de dos hechos muy importantes para la villa. Por un lado, la visita que hizo 
Francisco de Jaso y Azpilcueta (San Francisco Javier) para arrendar el molino que entonces 
pertenecía a la casa de Javier y, por otro lado, el consejo de brujería que finalizó con la 
quema de cinco personas en la plaza. 
Que para recordar los hechos se ha preparado el proyecto Auritz 1525-2025 y que en el 
mismo se pretende construir sendos monolitos, uno donde Hotel Loizu desde donde se ve 
el molino y otro en la plaza junto a la iglesia, donde se quemaron a las cinco personas. 
Además, el recordatorio de ambas efemérides se verá reforzado con charlas y publicaciones 
que se llevarán a cabo a lo largo del año. 
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La Corporación acuerda por unanimidad presentar el proyecto Auritz 1525-2025 a la 
convocatoria del Plan de Desarrollo Rural. PDR. 
 
7.- APROBACIÓN CONVOCATORIA JUEZ DE PAZ. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses que recibida comunicación del Ministerio de 
Justicia requiriendo la renovación de los cargos de la Justicia Local (Juez de Paz y suplente) 
ya que trata de una competencia municipal. 
La Corporación acuerda por unanimidad publicar en el Boletín Oficial de Navarra la 
convocatoria y en caso de más de un candidato de procederá a realizar un sorteo para 
proponer el nombramiento. 
 
8.- ACUERDO DE MODIFICACIÓN CATASTRAL DE LA PARCELA 25 
POLÍGONO 6, PARAJE MAIORLATEGIA.  
Abandona la sala la concejala Sra. Juandeaburre por motivo de parentesco. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses, que informa de la solicitud para la corrección 
de la implantación del catastro de la parcela catastral 25, polígono 6 en el paraje 
Maiorlategia que en la actualidad se haya desplazada y no concuerda con la realidad. Añade 
que el solicitante aportó escrituras de propiedad y un levantamiento topográfico del 
edificio, remitiéndose toda esa documentación a la Sección de Comunales del Gobierno de 
Navarra para que informase al respecto ya que la modificación afecta a la cabida de las 
parcelas 24, 26 y 142 del mismo polígono catastral que pertenecen al comunal de 
Auritz/Burguete.  
El alcalde Sr. Irigaray quiere dejar constancia que en virtud del levantamiento topográfico 
las parcelas catastrales 24, 26 y 142 del polígono 6 verán modificada su cabida aunque la 
superficie total de las mismas no se verá afectada y que esas modificaciones catastrales 
modificarán la cabida de las parcelas registrales correspondientes al comunal en el Registro 
de la Propiedad de Aoiz que corresponden respectivamente a la Finca Registral 945 de 
Burguete, Folio 37, Tomo 2588, Libro 15; Finca Registral 946 de Burguete, Folio 38, Tomo 
2588, Libro 15 y Finca Registral 898 de Burguete, Folio 215, Tomo 2505, Libro 14. 
Recibido el informe favorable emitido por la Sección propone el alcalde Sr. Irigaray Oses 
aprobar la modificación solicitada. 
 
La Corporación acuerda por unanimidad aprobar la modificación de la parcela catastral 25, 
polígono 6 en el paraje Maiorlategia en los términos fijados por el Servicio de Comunales 
del Gobierno de Navarra. 
Retorna a la sala la concejala Sra. Juandeaburre. 
 
9.- ELEVACIÓN A ESCRITURA PÚBLICA DE VENTA DE TERRENOS A DOÑA 
MARÍA APAT TURRILLAS Y A DON HELIODORO URDÍROZ APAT, 
ACORDADOS POR EL AYUNTAMIENTOEL 5 DE FEBRERO DE 1961 Y EL 7 
DE SEPTIEMBRE DE 1984. 
 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses que informa que D. Ignacio Yoyer Urdíroz 
como ha demostrado ser heredero de los bienes y derechos de Dª. María Apat Turrillas y 
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de D. Heliodoro Urdíroz Apat ha manifestado la necesidad de dar los pasos necesarios para 
escriturar las compraventas de la parcela catastral 213, polígono 5. Matiza que el 
Ayuntamiento en los últimos años ha tratado casos como éste en el que se acuerda vender 
una parcela y habiéndose hecho efectiva, posteriormente no se ha escriturado la 
compraventa. Debiendo llevar a cabo la misma, por lo que propone se le delegue poder para 
las mencionadas gestiones que culminen el proceso. 
 
Tras la exposición la Corporación acuerda por unanimidad: 
-Facultar al alcalde Sr. Irigaray Oses para comparecer ante notario y proceder a la firma de 
la documentación precisa para llevar a cabo la mencionada escritura de compraventa de 
parcela catastral 213, polígono 5 que en el Registro de La Propiedad de Aoiz corresponde 
a la Finca Registral 887 de Burguete, Folio 204, Tomo 2505, Libro 14. 
-Trasladar el presente acuerdo a D. Ignacio Yoyer Urdíroz para sus efectos. 
 
10.- APROBACION CALENDARIO FIESTAS LOCALES 2025. 
La Corporación acuerda por unanimidad aprobar la propuesta del Sr. Alcalde, consensuada 
a su vez con la juventud del pueblo, para el calendario de fiestas locales que queda plasmado 
a continuación: 
Carnaval: 21 y 22 de febrero. 
Feria de Primavera o Santa Cruz: 4 de mayo. 
Fiestas patronales de San Juan: 20, 21, 22, 23 y 24 de junio. 
Feria de artesanía: 15 de agosto. 
Feria de otoño: 21 de septiembre. 
San Nicolás de Bari: 6 de diciembre.  

11.- RÁTIFICACIÓN AYUDA ECONÓMICA PARA LOS AFECTADOS POR LA 
DANA DE VALENCIA. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses que propone ratificar la Resolución Nº 
150/2024 que obra en el expediente para la aportación de ayuda económica para los 
afectados por la Dana de Valencia acaecida el pasado 29 de octubre. Informa que la ayuda 
se canalizará a través de la Federación Navarra de Municipios y Concejos. 
Toma la palabra el concejal Sr. Irigaray Gil que dice que fenómenos naturales extremos 
como los ocurridos en Valencia van a ser cada vez más frecuentes y que de ello no está 
libre ninguna zona del planeta por el cambio climático, aunque muchos nieguen la 
influencia del ser humano en este cambio y que ello nos debe hacer reflexionar la actitud 
que tenemos que llevar en nuestra vida cotidiana tanto colectiva como individualmente para 
frenar el cambio en la medida de lo posible. 
La concejala Sra. Azanza añade que se ha construido donde no se debía y ahora vienen las 
consecuencias, opinión ratificada por el concejal Sr. Irigaray Gil que entiende que este 
cambio también se debe tener en cuenta en la planificación urbanística. 
Tras la exposición la Corporación acuerda por unanimidad ratificar la Resolución Nº 
150/2024 que se transcribe a continuación. 
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Vistos los hechos acaecidos en Valencia como consecuencia de la Dana y tras consulta con 
los corporativos del Ayuntamiento. 

RESUELVO: 

1.- Conceder una ayuda de 500 euros a las localidades y personas afectadas por la DANA.  

2.- La ayuda se hará a través de la FNMC. 

3.- La presente resolución será ratificada en pleno. 

 
12.- RATIFICACIÓN APROBACIÓN ADHESIÓN A LA DECLARACIÓN 
INSTITUCIONAL DEL 25-N. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses que propone ratificar la declaración 
institucional con motivo de la celebración del día contra la violencia de género y que es 
ratificada por unanimidad de la Corporación. 
Declaración Institucional con motivo del 25 de noviembre, Día Internacional contra la 
Violencia hacia las Mujeres 
NO ES TEATRO, ES VIOLENCIA VICARIA 
Hoy, 25 de noviembre, las entidades locales y territoriales de Navarra alzamos la voz para 
condenar, una vez más, todas las formas de violencia machista que se ejercen contra las 
mujeres. Nos sumamos al clamor mundial que exige un mundo libre de violencias, en el 
que las mujeres, niños y niñas puedan vivir sin miedo y con la plena garantía de sus 
derechos. Este año ponemos el foco en una de las formas más devastadoras y crueles de 
esta: la violencia vicaria. 
Se trata de una manifestación extrema del machismo, porque ataca a las mujeres a través 
de sus seres queridos, especialmente, sus hijas e hijos. Los agresores las y los utilizan como 
instrumento para infligir el mayor daño emocional posible. Este tipo de violencia deja una 
huella imborrable en quienes la sufren y, en muchos casos, acaba con la vida de las niñas 
y niños. Se evidencian las dinámicas de poder que caracterizan la violencia machista: los 
agresores no ven a sus criaturas como seres independientes, sino como extensiones de su 
control sobre sus parejas. Es más, la violencia vicaria cuenta con la complicidad de una 
sociedad que cuestiona permanentemente a las mujeres, que las priva de autoridad y pone 
en duda su palabra. Es por ello que el lema alude a “No es teatro, es violencia vicaria”. 
Según el informe “Menores víctimas mortales en casos de violencia de género contra su 
madre en España”, la cifra de los datos provisionales de menores víctimas mortales a 
manos de sus padres biológicos, parejas o exparejas de la madre, desde 2013 hasta el 14 
de octubre de 2024, asciende a 63, un 49% de niñas y un 51% de niños. En 2024 ya se han 
cuantificado 10 casos (6 niñas y 4 niños), la cifra más alta en la última década. Es 
fundamental garantizar sistemas de información que permitan analizar esta compleja 
realidad y aplicar políticas concretas. 
En los últimos años hemos sabido de casos desgarradores en los que las vidas de menores 
han sido arrebatadas con el único propósito de castigar a sus madres. No podemos permitir 
que siga habiendo más víctimas de violencia vicaria; ni podemos tolerar que la vida de las 
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y los menores se convierta en una herramienta para perpetuar la violencia contra las 
mujeres. 
La Ley Orgánica de Protección Integral a la Infancia y la Adolescencia frente a la 
Violencia aprobada en 2021, establece que cuando haya indicios fundados de que las y los 
menores de edad conviven con situaciones de violencia de género, la autoridad judicial, 
suspenderá el régimen de visitas. Según datos del Consejo General del Poder Judicial en 
2022 solo el 8% de los casos de violencia de género trajo consigo la suspensión del régimen 
de visitas a los padres. En este sentido, la relatora especial de la ONU sobre la Violencia 
contra la Mujer defiende que a menudo las decisiones judiciales favorecen a los hombres. 
Y es que, los testimonios de las mujeres resultan menos creíbles que los de los hombres 
debido al prejuicio, los estereotipos asociados al género y sesgo discriminatorio 
patriarcal. 
Consideramos que, pese a los innegables avances en nuestro sistema jurídico en materia 
de violencia de género, sigue existiendo una gran brecha entre la Ley y su aplicación 
práctica. La gravedad del problema hace urgente la necesidad de transformar el 
funcionamiento de los sistemas de protección a víctimas de estas manifestaciones de 
violencia machista. 
Es necesario que sigamos fortaleciendo nuestras políticas y recursos para combatir todas 
las formas de violencias machistas, incluidas las más invisibilizadas, como es la violencia 
vicaria, la psicológica o la manipulación y la violencia institucional. Las mujeres y 
menores tienen derecho a vivir en paz, y las entidades locales y territoriales tenemos una 
responsabilidad clave en este sentido. No podemos mirar hacia otro lado, debemos asumir 
un compromiso firme y colectivo para prevenir y erradicar esta violencia que vulnera 
derechos humanos fundamentales. 
Por ello, desde las entidades locales y territoriales de Navarra nos comprometemos a: 
1. Promover campañas de sensibilización específicas sobre la violencia vicaria, con el 
objetivo de visibilizarla y concienciar a la ciudadanía sobre sus consecuencias. 
2. Reforzar la formación de los y las profesionales que trabajan en el ámbito local y 
territorial (policía, servicios sociales, educación, sanidad, etc.), para que puedan detectar 
y actuar de manera temprana y efectiva en casos de violencia vicaria. 
3. Impulsar medidas de protección integral desde la debida diligencia para las mujeres y 
sus hijas e hijos, garantizando que cuenten con recursos de apoyo psicológico, jurídico y 
social, posibilitando su reparación y autonomía. 
4. Coordinar acciones entre las distintas administraciones y entidades para asegurar una 
respuesta ágil, coordinada y efectiva ante situaciones de violencia vicaria, evitando vacíos 
legales y garantizando la protección inmediata de las víctimas. 
5. Incorporar la perspectiva de la violencia vicaria en las políticas de igualdad locales, 
para que esté presente de manera transversal de las acciones destinadas a prevenir y 
erradicar la violencia machista. 
En este 25 de noviembre, reafirmamos nuestro compromiso con la construcción de una 
sociedad justa e igualitaria, en la que no tenga cabida ninguna forma de violencia contra 
las mujeres, y tampoco la violencia vicaria. Trabajaremos incansablemente para que cada 
niña y niño, cada mujer, pueda vivir con dignidad, libertad y en autonomía. 
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13.- INFORMACIÓN VARIA. 
Toma la palabra el alcalde Sr. Irigaray Oses que informa los siguientes temas: 

Reunión Nasuvinsa. 

Que tras las quejas de los vecinos y las vecinas de los pisos del Ayuntamiento gestionados 
por Nasuvinsa debido al uso que el Ayuntamiento hace del acceso, escaleras y ascensor, se 
mantuvo una reunión con responsables de la entidad y en adelante el Ayuntamiento pagará 
una tasa mensual de 34 euros por el uso y el mantenimiento de esos espacios.  

La Corporación se da por enterada. 

Firma convenio PSTD Gobierno de Navarra-Cederna Garalur. 

Que el pasado 18 de octubre, este Ayuntamiento participó en el acto de la firma del 
convenio del PSTD que tuvo lugar en Esparza de Salazar en la que participaron la consejera 
de Turismo, Deporte y Cultura Rebeca Esnaola y la presidenta de Cederna-Garalur Arantxa 
Arregui. El Ayuntamiento de Auritz/Burguete se beneficiará de dichos fondos con el 
objetivo de la mejora de la envolvente de la Casa de Cultura.  

La Corporación se da por enterada. 

Mesa del Pirineo. 

Que el pasado 30 de octubre se celebró en Nagore una comisión parlamentaria entre la mesa 
del pirineo y la ponencia de los pirineos orientales del Parlamento de Navarra, a la que 
acudieron representantes de todo el arco parlamentario a excepción de VOX. En ella se 
trataron las propuestas de la mesa de cara a los presupuestos.  
Que la mayoría de propuestas de diferentes proyectos estratégicos relacionados con los 
cuidados, el desarrollo industrial y el fomento de la vivienda en el Pirineo no han sido 
recogidas en los presupuestos generales de Navarra 2025.  
La Corporación se da por enterada. 

Adjudicación limpieza nieve a Carlos Leache Arrese. 

Que siendo la única propuesta presentada y tras negociar el precio con el adjudicatario, se 
ha adjudicado a Carlos Leache Arrese la limpieza de la nieve por tres temporadas (24-
25,25-26 y 26-27) por 70 euros la hora. 

La Corporación se da por enterada.  

Modificación mapa escolar. 

Que tras la consulta del Departamento de Educación en relación al mapa escolar debido a 
la inminente apertura del Instituto de Lumbier y tras mantener una reunión a la que fueron 
convocadas todas las familias para acordar una postura conjunta, se acordó por unanimidad 
mantener como centro de referencia el IES Eunate BHI. Además, se solicitó al 
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Departamento mantener la discriminación positiva a la población pirenaica y solicitar la 
que se sufraguen los gastos de transportes para las familias.  

La Corporación se da por enterada 

Subvención vivir y trabajar. 

Que el proyecto presentado a la convocatoria de subvenciones vivir y trabajar en el marco 
del Plan del Pirineo ha sido el mejor puntuado de todos los proyectos presentados, con una 
puntuación de 84 puntos. No obstante, debido a una interpretación, a juicio de este 
Ayuntamiento, errónea se ha desestimado el proyecto, por lo que no se ha obtenido la 
subvención. En la misma situación se han quedado Abaurrea Alta, Ezkaroze y Nagore. En 
este sentido y considerando que el proyecto presentado cumplía con las bases y 
considerándolo también un proyecto estratégico para el desarrollo social de la villa, se ha 
presentado un recurso a dicha resolución.  

Quisiere destacar que no se han tenido en cuenta ni las peculiaridades ni las dificultades 
que tenemos las entidades locales del Pirineo a la hora de acometer proyectos estratégicos 
en nuestras localidades. Considera que la Dirección General no ha contado con los 5 
minutos para el Pirineo de los que tanto hablan y que se ha resuelto la convocatoria con una 
perspectiva totalmente urbana. Por lo que cree que hay que trabajar para instar al Gobierno 
de Navarra a que vuelva a trabajar con la perspectiva de pensar al menos 5 minutos en las 
consecuencias que pueden tener sus decisiones en nuestro territorio.  

La Corporación se da por enterada. 

Obras. 

Que en los últimos meses se han culminado las siguientes obras: PIL asfaltado 
Kanaleburua, reparación cubierta Frontón, asfaltado cuestas oeste y reparación pérgola 
parque intergeneracional.  

La Corporación se da por enterada. 

Fugas en la red de abastecimiento de agua. 

Que debido a diferentes fugas se contrataron los servicios de la empresa Ciaqua para la 
localización de las mismas. Se han localizado cuatro de las cuales se ha actuado de 
momento en una además de las tres actuaciones anteriores realizadas por cuenta del 
Ayuntamiento junto con el alguacil y el fontanero. Aunque no se ha solucionado por 
completo el problema, el depósito se encuentra estable, suministrando el manantial el 100% 
del agua, siendo esta de alta calidad.  

Toma la palabra el concejal Sr. Irigaray Gil que al respecto de las fugas, vista la de 
Kanaleburua, sin ánimo de polemizar se ratifica en los argumentos que en su día motivaron 
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la convocatoria de sesión del 28 de septiembre de 1999 sobre deficiencias en la ejecución 
de obras en Kanaleburua y calle Roncesvalles. 
La Corporación se da por enterada. 

 
Pirineaus II. 

Que se ha puesto en marcha el proyecto Pirineaus II junto con el Ayuntamiento de Luzaide, 
Ayuntamiento de Donazaharre y Aranzadi, bajo el paraguas de la Eurorregión. Se ha 
mantenido un encuentro entre todas las partes para acordar las actuaciones que se 
desarrollarán en el año 2025. En Auritz/Burguete se desarrollará en Julio un ciclo de charlas 
relacionadas con las excavaciones y la calzada romana aprovechando las habituales puertas 
abiertas que hace Aranzadi en Zaldua. 

La Corporación se da por enterada.  

Auritz 1525-2025. 

Que se ha empezado a trabajar en el proyecto Auritz 1525-2025 con el objetivo de crear un 
programa anual que conmemora la efeméride del Consejo de Brujas celebrado en la plaza 
de la Villa en el que quemaron a cinco personas acusadas de brujería. Además, se está 
trabajando junto con entidades de todo el Pirineo para trabajar el tema de manera conjunta 
y con una visión transversal y de zona.  

La Corporación se da por enterada. 

Fiestas San Nicolás.  

Que los días 5 y 6 de diciembre se celebraron las fiestas chiquitas de la villa destacando la 
alta participación en las mismas y el buen ambiente. 
 
El concejal Sr. Martínez informa de que está pendiente una reunión con la Asociación Irati-
Orreaga donde se expondrá los servicios y acciones realizadas y recuerda que está 
pendiente del pago de 699 € correspondientes. 
  
El concejal Sr. Irigaray Gil informa que, junto con la concejala Sra. Juandeaburre asistieron 
el pasado 26 de noviembre en Gongora (Aranguren) a la reunión de los municipios que 
componen la Red NELS y en la que la representante de Eslava fue elegida presidenta. 
 
La concejala Sra. Azanza informa de la reunión mantenida el 4 de diciembre con el 
Ayuntamiento de Erro, y resto de entidades participativas del Parque Micológico Erro-
Roncesvalles. Reunión en la que se les hizo participe de la decisión adoptado en sesión por 
este ayuntamiento sobre la intención de crear un nuevo coto y llevar a cabo una gestión 
diferente de la actual.     
 
14.- RUEGOS Y PREGUNTAS. 
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No se formulan. 
 
Y no habiendo más asuntos que tratar, siendo las 21:00 h. del mismo día, se levanta la 
sesión, de lo que doy fe. 
 

Aurizko udaletxean, 2024ko abenduaren 12an, 19:00etan, Udala bildu zen ohiko bilkura 
egiteko. Bertaratuak: Ana Azanza Burusco, José Irigaray Gil, Andrea Juandeaburre Serna 
eta Eder Martínez de Miguel zinegotziak, bilkura buru alkatea, Unai Irigaray Osés izan zen 
eta idazkaria, udalbatzarena, Marisol Ezcurra Irure. 

1.- 2024ko URRIAREN 8AN EGINDAKO BILKURAREN AKTAREN ONESPENA. 
Udalbatzak erabaki du aho batez 2024ko urriaren 8an egindako bilkurako akta onartzea. 
 
2.- 2024ko URRIAREN 5etik ABENDUAREN 10a ARTE ALKATEAK EMAN 
DITUEN EBAZPENEN INGURUKO INFORMAZIOA 
Irigaray Oses alkateak 2024ko urriaren 5etik abenduaren 10era eman dituen ebazpenen 
gaineko informazioa eman du, horiek bilkurako espedientean daude eta udalkide guztiak 
jakitun dira. 

3.- 2025EKO ZERGA-TASAK ONARTZEA 
Irigaray Osés alkate jaunak hartu du hitza, eta indarrean dauden tasa berak mantentzea 
proposatu du, lurralde-kontribuzioarena izan ezik. Kontribuzio hori igotzea proposatu du, 
2020ko abenduaren 18ko erabakia betez, eta karga-tasaren % 0,02ko igoera aplikatzea, % 
0,25era iritsi arte. Karga tasa hori legeak exijitzen duen minimoa da, eta, beraz, lurralde 
kontribuzioaren karga tasa 0,23tik 0,25era pasatzen da, hau da, gaur egungo araudia 
ezartzea eskatzen duena, eta ekitaldi honetan azken urteotan egin den pixkanakako igoerari 
bukaera emanen zaio. 
Udalbatza ados dago Irigaray Oses alkateak egin duen proposamenarekin eta 2025eko 
presio fiskala onartu du. Hona hemen: 
1. Ehuneko 0,25eko karga-tasa jartzea hiri-lurraren gaineko kontribuzioa ordainarazteko 
(landa eta hiri kontribuzioa)  
2. Ehuneko 3ko karga-tasa jartzea eraikuntzen, instalazioen eta obren gaineko zerga (EIOZ) 
ordainarazteko. (Gutxieneko tarifa 30,00 €). 
3. Ekonomia-jardueren gaineko zerga: aurten, 1.000.000,00 eurotik beherako diru-sarrerak 
dituzten subjektu pasiboek ez dute zerga hori ordaindu beharko. Behartutako subjektuak: 
1,4 aplikatzea. 
4. Hiri-lurren balio igoeraren gaineko zergari dagokionez, 2/1995 Foru Legearen 175. 
artikuluan ezarritako gehieneko portzentajeak aplikatzea eta karga-tasa %8,5ekoa izatea. 
5. Trakzio mekanikoko ibilgailuen gaineko zerga: Nafarroako Gobernuak ezarritako 
tarifak. 
6. Etxeko egur-lote bakoitzeko 30,00 euroko tasa jartzea. 
7. Udaleko gainerako zerga-ordainarazpenei KPIa ez aplikatzea 
Erabaki honek 2025eko urtarrilaren 1ean hartuko du indarra. 
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4.- 2024KO AURREKONTUKO ALDAKETAK.   
Irigaray Osés alkateak hartu du hitza eta adierazi du beharrezkoa dela bilkuraren 
espedientean dagoen aldaketa onartzea, Auñamendi Gizarte Zerbitzuen Mankomunitateko 
langileen kostuan izandako igoera batzuen ondorioz. Gai juridikoa denez, Udalbatzako 
idazkariari eman dio hitza, proposatutako aldaketaren zergatia azal dezan. 
Idazkariak hartu du hitza eta Auñamendi Gizarte Zerbitzuen Mankomunitateko 
funtzionarioek, lehen lan-kontratudunak zirenak, aitortu gabeko hirurtekoak finkatzea 
eskatu dutela adierazi du.  Azaldu duenez, prozesu horretan, langileak antzinatasun-
osagarria hiru urtean behin jasotzetik, aitortuta zuten bezala, bost urtean behin jasotzera 
pasatu ziren, lehendik jasotzen zutena baino zenbateko txikiagoan, Nafarroako 
Administrazio Publikoetako Langileen Estatutuaren Testu Bateginean jasotzen den bezala.  
Nafarroako Justizia Auzitegi Nagusiko Administrazioarekiko Auzien Salak, 2024ko 
ekainean, hainbat epai eman zituen Nafarroako toki-administrazioan lan-araubide bat 
izatetik funtzionario-araubide bat izatera igaro ziren langileei ordainketa hori aitortzeari 
buruz, Auzitegi Gorenaren doktrinari jarraituz. Eta, horregatik, eskubidea dutenez, 
atzeraeraginez ordaindu behar zaizkie sortutako diferentzia horiek. 
Horiek horrela, udalbatzak honako aurrekontuko aldaketa onartzea erabaki da aho batez: 

AURREKONTU OROKOR BAKARRAREN KREDITU GEHIGARRIAK 
GAITZEKO TXOSTENA 2024. URTEALDIRAKO. HONA HEMEN 
LABURPENA: 

1.- AURREKONTUKO ALDAKETAK 
 
KONTUSAILA IZENA ZENBATEKOA 
2311 4630000 Auñamendi Mankomunitatea 6.283,35 

 
ALDAKETAK OSOTARA 6.283,35 

 
 

FINANTZAZIO ITURRIAK 
 
KONTUSAILA IZENA ZENBATEKOA 
87000 GASTU OROKORRAK ETA 

UKITUTAKO BALIABIDEAK 
DAUDELAKO   

6.283,35 

  
 

 
 

 
FINANTZAZIO ITURRIAK GUZTIRA 6.283,35 

 
Hori guztia Nafarroako Toki Ogasuneko 2/1995 Foru Legearen 212. eta ondoko 
artikuluetan ezarritakoaren arabera egingo da. 
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Nafarroako Toki Administrazioaren uztailaren 2ko 6/1990 Foru Legearen 276 
artikuluarekin bat, txostenak jendaurrean egonen dira 15 egun balioduneko epean 
udaletxeko idazkaritzan, nahi duen orok aztertu eta bidezko erreklamazioak egin ditzan. 
Erreklamaziorik aurkeztu ezean txostena behin betiko onetsitzat emango da baita haren 
laburpena iragartzeko izapidea betetzat ere. 
 
5. 2025EKO NAFARROAKO AURREKONTU OROKORREI IZENDUN 
ZUZENKETA BERRESTEA 
Irigaray Oses alkateak hartu du hitza, eta berretsi nahi den zuzenketa eragin duten gertaeren 
segidaren berri eman du. 
Azaldu du nola hasiera batean zuzenketarako proposatu zen Maisuen etxeko teilatua 
berreraikitzea, ondoren alokairu sozialeko etxebizitza bihurtzeko 150.000 €-ko 
aurrekontuarekin. Proposamena Geroa Bai, EH Bildu eta Contigo/Zurekin talde 
parlamentarioek onartu zuten, lehen bi taldeek 70.000 € jartzen zituztela bakoitzak eta 
hirugarren taldeak gainerakoa. Hala ere, Geroa Baik hasiera batean 7.600 € jarri zituen eta 
Contigo/Zurekinek ez zuen ekarpenik egin, beraz, egoera bideraezina zen, nahiz eta Geroa 
Baik bere ekarpena 20.000 €-raino igo duen eta ekitaldi honetan ezinezkoa zaiola kopurua 
handitzea jakinarazi duen. Beraz, teilatuaren eraberritzea bideraezina izaten jarraitzen du 
Udalak dirurik ez duelako. Hala ere, taldeek beharrezkotzat jotzen dute obra hori egitea 
Pirinioak garatzeko eta despopulazioa geldiarazteko, eta, beraz, finantzaketa aztertuko da 
etorkizunean. 
Egoera horretan, EH Bilduk proposatu zuen dagoen partidara egokitzen den proiektu bat 
aurkeztea, horretarako “in voce” zuzenketa bat aurkeztuz, eta kontuan izanik udal-
titulartasuneko Frontoiko tabernaren eraberritzeak eta isolamenduak nekez egiten duela bat 
LGPren moduko deialdiekin, proiektu hori proposatu zen zuzenketarako, 90.000 
zuzenketaren funtsekin eta 5.000 udal-kutxen kontura. 
Udalbatzak erabaki du aho batez Pilotalekuko tabernaren birmoldaketa eta energia 
eraginkortasunaren hobekuntza proiektua 2025eko Nafarroako aurrekontu orokorretara 
aurkeztea. 
 
6.- PROIEKTUA ETA LGP DIRULAGUNTZA ESKATZEA ONARTZEA 
Irigaray Oses alkateak hitza hartu du eta azaldu du heldu den urtean herriko bi gertakari 
garrantzitsuen 500. urteurrena izanen dela. Alde batetik, Frantzisko Jaso eta Azpilkuetak 
(San Frantzisko Xabierkoa) garai hartan Xabierren etxekoa zen errota errentan hartzeko 
egin zuen bisita, eta bestetik, sorginkeria kontseilua, haren ondotik plazan bost pertsona 
erre zituztela. 
Gertaerak gogoratzeko Auritz 1525-2025 proiektua prestatu dela eta monolito bana 
eraikitzeko asmoa dagoela, bata Loizu hotelaren ondoan, errota ikusten den lekuan, eta 
bestea eliza ondoko plazan, bost pertsonak erre zituzten lekuan. Gainera, bi efemerideak 
gogoratzeko, urtean zehar egingo diren hitzaldi eta argitalpenekin indartuko da. Udalbatzak 
aho batez erabaki du Auritz 1525-2025 proiektua Landa Garapeneko Planaren deialdira 
aurkeztea. 
 
7.- BAKE EPAILEAREN DEIALDIA ONARTZEA 
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Irigaray Oses alkateak hartu du hitza eta jakinarazi du Justizia Ministerioaren jakinarazpena 
jaso dela Tokiko Justiziako karguak berritzeko eskatuz (Bake Epailea eta ordezkoa), 
Udalaren eskumena delako. 
Udalbatzak aho batez erabaki du deialdia Nafarroako Aldizkari Ofizialean argitaratzea, eta 
hautagai bat baino gehiago egonez gero, zozketa eginen da izendapena proposatzeko. 
 
8.- MAIORLATEGIAN, 6 POLIGONOKO 25 LURZATIAREN ALDAKETARI 
BURUZKO ERABAKIA  
Juandeaburre zinegotzia bileratik atera da ahaidetasun arrazoiak direla eta. 
Irigaray Oses alkateak hartu du hitza eta Maiorlategia parajean dagoen eta errealitatearekin 
bat ez datorren katastroko 25. partzelaren (6. poligonoa) katastroaren ezarpena zuzentzeko 
eskaeraren berri eman du. Gehitu du eskatzaileak jabetza eskriturak eta eraikinaren altxaera 
topografikoa aurkeztu zituela, eta dokumentazio hori guztia Nafarroako Gobernuko 
Herrilurren Atalera bidali zela, horri buruzko informazioa eman zezan, aldaketak eragina 
baitu Aurizko herrilurretako katastro poligono bereko 24, 26 eta 142 lurzatien edukieran  
Irigaray alkate jaunak jasota utzi nahi du, jasoketa topografikoaren ondorioz, 6. poligonoko 
24., 26. eta 142. katastroko partzelen edukiera aldatu egingo dela, nahiz eta horien azalera 
osoan eraginik ez izan. Gaineratu du katastroko aldaketa horiek Agoizko Jabetza 
Erregistroko herrilurren edukiera aldatuko dutela. Horiek honako hauei dagozkie, hurrenez 
hurren: Aurizko 945 Erregistroko Finka, 37. orria, 2588. liburukia, 15. liburua; Aurizko 
946. erregistro-finka, 38. orria, 2588. liburukia, 15. liburua, eta Aurizko 898. erregistro-
finka, 205. orria. 
Txoten faboragarria jaso ondoren, Irigaray Oses alkateak proposatu du eskatutako aldaketa 
onartzea. 
 
Udalbatzak aho batez erabaki du Maiorlategia alderdiko 6. poligonoko 25. lurzatiaren 
aldaketa onestea, Nafarroako Gobernuko Herrilurren Zerbitzuak ezarritako moduan. 
Juandeaburre zinegotzia aretora itzuli da. 
 
9.- MARÍA APAT TURRILLAS ANDREARI ETA HELIODORO URDÍROZ APAT 
JAUNARI LURRAK SALTZEKO ESKRITURA PUBLIKOA EGITEA, UDALAK 
1961EKO OTSAILAREN 5EAN ETA 1984KO IRAILAREN 7AN 
ERABAKITAKOAK 
Irigaray Oses alkate jaunak hartu du hitza eta jakinarazi du Ignacio Yoller Urdíroz jaunak 
Maria Apat Turrillasen eta Heliodoro Urdíroz Apaten ondasun eta eskubideen jaraunsle 
dela erakutsi duela, eta 5. poligonoko 213. katastroko partzelaren salerosketa eskrituratzeko 
urratsak eman behar direla adierazi duela. Zehaztu du Udalak azken urteetan horrelako 
kasuak jorratu dituela, eta horietan lursail bat saltzea erabaki dela, eta, gauzatu ondoren, ez 
dela salerosketaren eskriturarik egin. Hori egin behar denez, prozesua burutuko duten 
gestioak egiteko ahalmena eskuordetzea proposatzen du. 
 
Hortaz, Udalbatzak erabaki du aho batez: 
-Irigaray Oses alkate jaunari ahalmena ematea notario aurrean ager dadin eta 5. poligonoko 
213. katastroko lurzatiaren salerosketa eskritura gauzatzeko behar diren agiriak sina ditzan; 
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Agoizko Jabetza Erregistroan, lurzati hori Aurizko 887. erregistro-finkari dagokio (204. 
folioa, 2505. liburukia, 14. liburua). 
-Ignacio Yoller Urdíroz jaunari erabaki honen berri ematea, dagozkion ondorioetarako. 
 
10.- TOKIKO FESTEN 2025EKO EGUTEGIA 
Udalbatzak erabaki du aho batez alkateak proposatu duen herriko festen egutegia onartzea, 
aurrez herriko gazteekin adostu eta gero. Hona hemen: 
Inauteriak: Otsailak 21 eta 22. 
Udaberriko edo Gurutze Santuko Feria: Maiatzaren 4a. 
San Juan bestak: Ekainaren 20a, 21a, 22a, 23a eta 24a. 
Eskulangintza Azoka:  Abuztuak 15 
Larrazkeneko feria: Irailaren 21a 
Bariko San Nikolas: Abenduaren 6a.  

11.- VALENTZIAKO DANAK KALTETUTAKOENTZAKO DIRU-
LAGUNTZAREN BERRESPENA 
Irigaray Oses alkate jaunak hartu du hitza, eta proposatu du 150/2024 Ebazpena berrestea, 
joan den urriaren 29an Valentzian izandako Danak kaltetutakoei laguntza ekonomikoa 
emateko espedientean jasota dagoena. Jakinarazi du dirulaguntza Nafarroako Udal eta 
Kontzejuen Federazioaren bitartez bideratuko dela. 
Irigaray Gil zinegotziak hartu du hitza eta esan du Valentzian gertatutakoak bezalako 
muturreko fenomeno naturalak gero eta ohikoagoak izango direla eta horretatik ez dagoela 
libre planetaren zonalde bat bera ere klima aldaketaren ondorioz, nahiz eta askok ukatu 
gizakiak aldaketa horretan duen eragina, eta horrek gure eguneroko bizitzan, kolektiboki 
zein indibidualki, aldaketa ahal den neurrian geldiarazteko eraman behar dugun jarreraz 
hausnartzera bultzatu behar gaituela. 
Azanza zinegotziak gaineratu du behar ez den lekuan eraiki dela, eta orain ondorioak 
datozela. Irigaray Gil zinegotziak berretsi du iritzi hori, eta uste du aldaketa hori hirigintza-
plangintzan ere kontuan hartu behar dela. 
Azalpenaren ondoren Udalbatzak erabaki du aho batez 150/2024 ebazpena berrestea. Hona 
hemen: 
 
Danaren ondorioz Valentzian gertatutakoa ikusita eta Udaleko zinegotziei galdetu 
ondoren, 

EBATZI DUT: 

1.- DANAk kaltetu dituen herri eta pertsonei 500 euroko laguntza ematea.  

2.- Laguntza NUKFaren bitartez bideratuko da. 

3.- Ebazpen hau osoko bilkurak berretsiko du. 

 
12.- A-25 ADIERAZPEN INSTITUZIONALARI ATXEKITZEA BERRESTEA 
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Irigaray Oses alkateak hitza hartu du eta proposatu du genero indarkeriaren aurkako eguna 
ospatzeko adierazpen instituzionala berrestea eta Udalbatzak hori berrestea erabaki du aho 
batez. 
Azaroak 25, Emakumeenganako Indarkeriaren Aurkako Nazioarteko Eguneko adierazpen 
Instituzionala 
EZ DA ANTZERKIA, INDARKERIA BIKARIOA DA 
Gaur, azaroak 25, Nafarroako toki eta lurralde entitateok, beste behin ere, emakumeen 
kontrako indarkeria matxista mota guztiak irmoki gaitzesten ditugula adierazi nahi dugu. 
Indarkeriarik gabeko mundu bat aldarrikatzen dugu, non emakumeak zein haurrak 
beldurrik gabe, mehatxurik gabe eta beren eskubideen berme osoarekin bizi ahalko diren. 
Aurten, indarkeria horren modu suntsitzaile eta krudelenetako batean jarri nahi dugu 
begirada: indarkeria bikarioan. 
Matxismoaren muturreko adierazpen bat da, eta emakumeak kaltetzea du helburu. 
Horretarako, erasotzaileak bere gertuko jendea erabiltzen du, batik bat seme-alabak, 
emakumeari ahalik eta kalte emozional handiena eragiteko. Indarkeria mota horrek 
aztarna ezabaezina uzten du jasaten dutenengan, eta, kasu askotan, neska-mutilen heriotza 
eragin dezake. Indarkeria mota horretan, agerian geratzen dira indarkeria matxistaren 
ezaugarri diren botere-dinamikak: erasotzaileek ez dituzte beren haurrak izaki 
independente gisa ikusten, bikotekideen gaineko kontrolaren hedapen gisa baizik. Are 
gehiago, indarkeria bikarioak emakumeak etengabe zalantzan jartzen dituen gizarte baten 
konplizitatea du, emakumeak agintetik kendu eta haien hitza zalantzan jartzen duena.  
Hori dela eta, leloak “Ez da antzerkia, indarkeria bikarioa da” dio. 
“Hildako adingabeak amaren aurkako genero-indarkeria kasuetan, Espainian” 
izenburuko txostenaren arabera, 2013tik 2024ko urriaren 14ra bitartean guraso 
biologikoek, amaren bikotekide ohiek hildako adingabeen behin-behineko datuen kopurua 
63 da, % 49 neskak eta % 51 mutilak. 2024an 10 kasu zenbatu dira (6 neskato eta 4 mutiko), 
azken hamarkadako kopururik altuena. Horregatik, funtsezkoa da errealitate konplexu hori 
aztertzea eta politika zehatzak aplikatzea ahalbidetzen duten informazio sistemak 
bermatzea. 
Azken urteotan, kasu lazgarrien berri izan dugu, zeinetan adingabeak akabatu diren haien 
amak zigortzeko helburu hutsarekin. Ezin dugu onartu indarkeria bikarioaren biktima 
gehiago egotea; ezta adingabeen bizitza emakumeen aurkako indarkeria betikotzeko tresna 
bihurtzea ere. 
2021ean onartutako Haurrak eta Nerabeak Indarkeriatik Babesteko Lege Organikoak 
arautzen duenez, adingabeko seme-alabak genero-indarkeria egoeran bizi direla 
adierazten duten zantzu sendoak daudenean, agintaritza judizialak, ofizioz edo alderdi 
batek eskatuta, indarkeriaren egileari eten egingo zaio bere mende dauden adingabeei egin 
beharreko bisita-araubidea. 
Botere Judizialaren Kontseilu Nagusiaren datuen arabera, 2022an, genero-indarkeria 
kasuetako % 8an baizik ez zen gurasoei bisita egiteko erregimena eten. Horren harira, 
NBEk Emakumearen Aurkako Indarkeriari buruz duen kontalari bereziak sarri defendatu 
du erabaki judizialek mesede egiten dietela gizonei. Izan ere, emakumeen testigantzak ez 
dira gizonenak bezain sinesgarriak, aurreiritziak, generoari lotutako estereotipoak eta 
joera diskriminatzaile patriarkala direla eta. 
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Gure ustez, genero indarkeriaren arloan gure sistema juridikoan aurrerapen ukaezinak 
egin diren arren, arrakala handia dago oraindik Legearen eta haren aplikazio 
praktikoaren artean. 
Arazoaren larritasuna dela eta, premiazkoa da indarkeria matxistaren adierazpen horien 
biktimak babesteko sistemen funtzionamendua eraldatzea. 
Ezinbestekoa da gure politikak eta baliabideak indartzen jarraitzea indarkeria matxista 
mota guztiei aurre egiteko, baita ikusezinenei ere, indarkeria bikarioari, psikologikoari edo 
manipulazioari zein indarkeria instituzionalari. Emakumeek eta adingabeek bakean 
bizitzeko eskubidea dute, eta tokiko eta lurraldeko entitateek funtsezko erantzukizuna dugu 
alde horretatik. Ezin dugu beste alde batera begiratu; oinarrizko giza eskubideak urratzen 
dituen indarkeria hori prebenitzeko eta desagerrarazteko konpromiso irmoa eta kolektiboa 
hartu behar dugu . 
Hori dela eta, Nafarroako toki eta lurralde entitateetatik ondorengo konpromiso hauek 
hartu ditugu: 
 
1. Indarkeria bikarioari buruzko berariazko sentsibilizazio-kanpainak sustatzea, 
indarkeria-mota hori ikusarazteko eta herritarrak haren ondorio suntsitzaileen inguruan 
kontzientziatzeko. 
2. Toki- eta lurralde-entitateetan lan egiten duten profesionalen prestakuntza indartzea 
(poliziak, gizarte-zerbitzuak, hezkuntza, osasuna eta abar), indarkeria bikarioaren kasuak 
antzeman eta modu goiztiar eta eraginkorrean jokatu ahal izateko. 
3. Babes integraleko neurriak bultzatzea, emakumeentzako eta haien seme-alabentzako, 
dituzten beharrak kontuan hartuta: arlo psikologikoan, juridikoan zein sozialean 
baliabideak izan ditzaten bermatuz, eta erreparazioa eta autonomia ahalbidetuz. 
4. Herrialdeko Administrazioaren eta tokiko entitateen arteko ekintzak koordinatzea, 
indarkeria bikarioaren aurrean erantzun azkar eta eraginkorra bermatzeko, lege-
hutsuneak saihestuz eta biktimen berehalako babesa bermatuz. 
5. Tokiko berdintasun politiketan indarkeria bikarioaren ikuspegia txertatzea, indarkeria 
matxista prebenitzeko eta desagerrarazteko ekintzetan zehar-lerro gisa egon dadin. 
 
Aurten, Azaroaren 25ean, berdintasunean oinarritutako jendarte justu bat eraikitzeko 
konpromisoa berresten dugu, emakumeen aurkako indarkeriarik eta indarkeria bikariorik 
onartuko ez duena. Eta lanean jarraituko dugu haur eta emakume guztiak, duintasunez, 
askatasunez eta autonomiaz bizi daitezen. 
  
13.- ASKOTARIKO INFORMAZIOA 
Irigaray Oses alkateak hitza hartu du eta honako informazioa eman du: 
 
Bilera Nasuvinsarekin 
Aditzera eman duenez, Nasuvinsak kudeatzen dituen Udaleko pisuetako bizilagunen kexak 
jaso ondoren, Udalak sarbidea, eskailerak eta igogailua erabiltzen dituelako, bilera bat egin 
zen Nasuvinsako arduradunekin, eta, aurrerantzean, Udalak hilero 34 euroko tasa 
ordainduko du espazio horiek erabiltzeagatik eta mantentzeagatik.  
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
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PSTD hitzarmena sinatzea Nafarroako Gobernua-Cederna Garalur 
Joan den urriaren 18an, Udal honek Espartza-Zaraitzun egin zen PSTD hitzarmena 
sinatzeko ekitaldian parte hartu zuen. Bertan, Rebeca Esnaola Turismo, Kirol eta Kultura 
sailburuak eta Arantxa Arregui Cederna-Garalurreko lehendakariak parte hartu zuten. 
Aurizko Udalak funts horiek baliatuko ditu Kultur Etxearen inguratzailea hobetzeko.  
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
 
Pirinioko Mahaia 
Joan den urriaren 30ean Nagoren parlamentu-batzorde bat egin zen Pirinioetako mahaiaren 
eta Nafarroako Parlamentuko ekialdeko Pirinioetako ponentziaren artean, eta VOX ez beste 
parlamentu-arku osoko ordezkariak joan ziren. Bileran mahaiak aurrekontuei begira dituen 
proposamenak landu ziren.  
Proposamen gehienak Pirinioetako zainketekin, garapen industrialarekin eta etxebizitzaren 
sustapenarekin lotutako proiektu estrategiko desberdinei buruzkoak dira, baina ez dira 
Nafarroako 2025eko aurrekontu orokorretan jaso  
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
 
Elurra garbitzeko lanak Carlos Leache Arreseri adjudikatzea 
Aurkeztutako proposamen bakarra izanik, eta prezioa esleipendunarekin negoziatu 
ondoren, Carlos Leache Arrese jaunari esleitu zaio elurraren garbiketa hiru denboraldirako 
(24-25,25-26 eta 26-27), orduko 70 euroren truke. 
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da.  
 
Eskola maparen aldaketa 
Hezkuntza Sailak Irunberriko Institutua laster irekiko zela eta eskola-mapari buruzko 
kontsulta egin ondoren, eta familia guztiak jarrera bateratua adosteko bilerara deitu 
ondoren, aho batez erabaki zen erreferentziako zentro gisa IES Eunate BHI mantentzea. 
Gainera, Departamentuari eskatu zitzaion Pirinioetako biztanleen aldeko diskriminazio 
positiboa mantentzea eta familien garraio gastuak ordaintzea.  
Udalbatza jakitun da. 
 
Lan eta bizi dirulaguntza. 
Pirinioetako Planaren esparruan bizi eta lan egiteko diru-laguntzen deialdira aurkeztutako 
proiektua izan da aurkeztutako proiektu guztien artean puntuaziorik onena lortu duena, 84 
puntu lortu baititu. Hala ere, Udal honen iritziz interpretazio okerra egin denez, proiektua 
ezetsi egin da eta, beraz, ez da dirulaguntzarik jaso. Egoera berean geratu dira 
Abaurregaina, Ezkaroze eta Nagore Zentzu honetan, aurkeztutako proiektuak oinarriak 
betetzen zituenez eta herriaren garapen sozialerako proiektu estrategikotzat jotzen zenez, 
ebazpen horri errekurtsoa aurkeztu zaio.  
Nabarmendu nahi nuke ez direla kontuan hartu Pirinioetako toki entitateek gure herrietan 
proiektu estrategikoak egiteko ditugun berezitasunak eta zailtasunak. Bere ustez, 
Zuzendaritza Nagusiak ez ditu kontuan hartu hainbeste aipatzen dituzten Pirinioetarako 5 
minutuak, eta deialdia erabat ikuspegi hiritarrarekin ebatzi da. Beraz, uste du lan egin behar 
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dela Nafarroako Gobernuari eskatzeko berriro lan egin dezala bere erabakiek gure 
lurraldean izan ditzaketen ondorioetan gutxienez 5 minutuz pentsatzeko perspektibarekin.  
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
 
Herri lanak 
Azken hilabeteotan ondorengo lanak burutu dira: TAP Kanaleburua asfaltatzea, frontoiko 
teilatua konpontzea, mendebaldeko aldapak asfaltatzea eta belaunaldien arteko parkearen 
pergola konpontzea.  
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
 
Ur-hornidurako sareko ihesak 
Ihesak zirela eta, Ciaqua enpresaren zerbitzuak kontratatu ziren, ihesak non zeuden 
jakiteko. Lau aurkitu dira, eta, oraingoz, horietako batean jardun da. Gainera, aurretik 
Udalaren kontura beste hiru jarduketa egin dira, aguazilarekin eta iturginarekin batera. 
Arazoa guztiz konpondu ez den arren, biltegia egonkor dago, eta uraren %100 hornitzen du 
iturburuak. Ura kalitate handikoa da.  
Irigaray Gil zinegotziak hartu du hitza eta, Kanaleburukoa ikusita, polemikarako asmorik 
gabe, bere garaian Kanaleburuan eta Orreaga kalean obrak egiteko gabeziei buruzko 
1999ko irailaren 28ko bilkurarako deialdia eragin zuten argudioak berretsi ditu. 
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
 
Pirineaus II. 
Pirineaus II proiektua abian jarri dela Luzaideko Udalarekin, Donazaharreko Udalarekin 
eta Aranzadirekin batera, Euroeskualdearen aterkipean. Alderdi guztien arteko topaketa 
izan da, 2025. urtean garatuko diren jarduerak adosteko. Indusketekin eta galtzada 
erromatarrarekin lotutako hitzaldi zikloa egingo da uztailean Auritzen, Aranzadik Zalduan 
antolatzen dituen ohiko ate irekiak aprobetxatuz. 
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da.  
 
Auritz 1525-2025 
Auritz 1525-2025 proiektua lantzen hasi dira, sorginkeria leporatuta bost pertsona erre 
zituzten Hiribilduko plazan ospatutako Sorginen Kontseiluaren efemeridea oroitzeko 
urteroko programa sortzeko. Gainera, Pirinio osoko erakundeekin batera, gaia lantzen ari 
dira, modu bateratuan eta zeharkako eta eskualdeko ikuspegiarekin.  
Udalbatza jakinaren gainean gelditu da. 
 
San Nikolas festak  
Abenduaren 5ean eta 6an herriko festa txikiak ospatu ziren, partehartze handia eta giro ona 
nabarmenduz. 
 
Martínez zinegotziak esan du Irati-Orreaga elkartearekin bilera egiteke dagoela, eta bilera 
horretan azalduko direla egindako zerbitzuak eta ekintzak. Gogoratu du 699 € ordaindu 
gabe daudela. 
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Irigaray Gil zinegotziak jakinarazi du, Juandeaburre zinegotziarekin batera,  Gongoran 
(Aranguren) azaroaren 26an, NELS Sarea osatzen duten udalerrien bileran izan zirela eta 
Eslabako ordezkaria aukeratu zutela lehendakari. 
 
Azanza zinegotziak abenduaren 4an Erroibarko Udalarekin eta Erro-Roncesvalles Parke 
Mikologikoko gainerako erakunde parte-hartzaileekin egindako bileraren berri eman du. 
Bilera hartan, Udalak beste barruti bat sortzeko eta egungoa ez bezalako kudeaketa egiteko 
asmoari buruz bilkuran hartutako erabakiaren berri eman zitzaien     
 
14.- ESKAERAK ETA GALDERAK. 
Ez daude. 
 
Eta gai gehiagorik ez zegoenez gero, bilkurari bukaera eman zaio egun bereko 21:00etan, 
eta nik neuk akta idatzi eta fede eman dut. 
 
 


